

**MONEDA EN EL AIRE**
**Jeanette  
Leyva Reus**
 @LeyvaReus


# Una presidenta y 13 gobernadoras

**E**l 2024 será sin duda para recordar. Se tiene por primera vez a **Claudia Sheinbaum** como presidenta y será el primero de los próximos años en que más mujeres estén al frente de los gobiernos estatales. Por lo pronto, este año terminará con 13 mujeres al frente de igual número de entidades, 12 gobernadoras y una jefa de Gobierno, diez de ellas de Morena y tres de Acción Nacional.


**Mara Lezama**

Seis ganaron sus elecciones en 2021, cuatro este año, de las cuales sólo está pendiente de tomar posesión la de Veracruz; todas ellas rompen el patrón y buscan dejar huella en la forma de gobernar en sus estados y a México.

Entre las que tienen una de las mayores aprobaciones está **Mara Lezama**, de **Quintana Roo**, ya que se trata, según Consulta Mitofsky, de la gobernadora mejor evaluada del país, con una aprobación de 56.1 por ciento, y en estos meses ha estado en la primera línea con los huracanes que han amenazado y afortunadamente no han dañado a una de las entidades con mayores ingresos turísticos del país.

La primera gobernadora de Quintana Roo puede presumir que en los dos años que lleva en el cargo, el estado ha recibido la mayor inversión social y la inversión federal en infraestructura más grande en su historia, destacando el Aeropuerto Internacional Felipe Carrillo Puerto en Tulum, el cual ha sido todo un éxito como alternativa para descongestionar el Aeropuerto Internacional de Cancún y dar atención directa a la Riviera Maya y que, de seguir así, puede disparar aún más la inversión en toda esa zona.

Lo que ha servido también es que en el sector turístico están contentos con la campaña “Nueva era del Caribe mexicano”, impulsada por Lezama, para promover los destinos turísticos del estado, al mismo tiempo que busca una distribución equitativa de las ganancias, y promover un turismo que proteja la cultura y el medio ambiente; desde luego, al igual que otros estados, el tema de la delincuencia organizada crece cada día y también la operación de los autos por *apps* han dado las notas rojas a todo el mundo, y es ahí donde ya esta semana trabaja con el nuevo titular de Seguridad federal, Omar García Harfuch.

Muy diferente, el estado vecino gobernado por **Layda Sansores**, de **Campeche**, quien por momentos parece estar más concentrada en su imagen que en resolver los problemas que se han ido acumulando en su ad-



ministración. Esta semana ya anunció cambios en su gabinete a fin, dice, de "oxigenar" como sucede en los mandos militares. Lo cierto es que el equipo y la forma de gobernar de la morenista han sido de constantes tropiezos que se han visto en temas también de seguridad, en una entidad hasta cierto grado tranquila.

Ahora, tras la salida del expresidente, quien la apoyaba totalmente, en la primera gira que tendrá mañana la presidenta Sheinbaum se podrá ver cómo será la relación con Sansores.


**Lorena Cuéllar**

Desde luego **Tlaxcala**, gobernado por **Lorena Cuéllar**, y que ha sido puesto en el mapa con su eslogan de que Tlaxcala sí Existe, dado que es el más pequeño de los estados, en estos

días se ha centrado en desmentir que existe crimen organizado, al ser señalada la entidad en el mapa del crimen de un documento filtrado.

Lo que sí es cierto es que, dada la cercanía con la Ciudad de México, concentra cada día más inversiones, igual en el sector automotriz que en tecnología, y es uno de los pocos estados en donde, en general, se respira cierta tranquilidad.

### Las buenas mineras en México

En un sector que hay que vivirlo para poder entender todo lo que significa para la economía de México, es el área minera, pero las imágenes que muchas veces tenemos son ya cosa del pasado, ya que la industria que opera y al menos, las empresas asociadas


**Iván Montiel**

a la **Cámara Minera de México (Camimex)**, que dirige **Karen Flores**, han trabajado para tener la última tecnología, cuidados del medio ambiente y creación de empleos con mayores beneficios.

Ahí está el caso de la minera de origen canadiense **Agnico Eagles**, que en México tiene al frente a **Iván Montiel**, que con sus operaciones, por ejemplo, en **Pino Alto**, complejo que maneja **Marco Antonio Perea**, con toda una vida en las minas, han transformado de manera positiva toda esa zona de Chihuahua.

Y es que más del 70 por ciento del personal que labora en esa unidad minera, de las tres que tienen en México, que fueron contratados inicialmente no contaba con experiencia en minería, además de tener ya áreas en proceso de cierre con un alto avance de reforestación, que pareciera ahí nunca estuvieron extrayendo minerales, pero

para ello se requiere inversión. La mina tiene más de 600 metros de profundidad y cuenta con toda la seguridad y tecnología para la protección de los trabajadores y una extracción segura.

Esto sin contar el pago de impuestos que realizan y que convierten a las mineras en un aliado importante del actual gobierno, y que luego de la reunión de ayer con empresarios, seguramente se abrirán las puertas para tratar los temas que a todos importan, pero ya les contaré más a detalle de esta industria.

### Piden negocios de Acapulco ayuda

Ya decíamos que las cosas no están sencillas, si bien ya hay zonas abiertas para recibir a los turistas, estas tres semanas han sido difíciles para los negocios acapulqueños que piden agilizar apoyos, condonar pago de luz e impuestos, y que siga gratis la Autopista del Sol.


**Octavio de la Torre**

La **Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur)**, que preside **Octavio de la Torre**, dio todo el apoyo a la **Cámara de Comercio de Acapulco**, que lleva **Alejandro Martínez Sidney**, quien en la Ciudad de México llegó a tocar puertas para pedir un respiro en los pagos en estos meses.

La Concanaco Servytur será el enlace con la presidenta **Claudia Sheinbaum** para pedir incentivos fiscales, ya que la actividad económica del puerto está prácticamente en la lona por el huracán, pero también por la delincuencia que sigue extorsionando y de no ceder se dañan los locales. Son 63 mil negocios locales del que dependen familias enteras, la situación es crítica.



### Cambios en ABM

En el encuentro con la presidenta Claudia Sheinbaum, desde luego todos los principales directores de la banca estuvieron presentes, son clave en el financiamiento a las empresas que operan o van a llegar a operar en el país.

Por cierto, también con la llegada hace ya casi dos meses de **Regina García** como nueva directora a la **Asociación de Bancos de México (ABM)** se empiezan a ver nuevos aires; de entrada, se habla de reestructura, ya que se hicieron cambios en el área de Enlace Legislativo.

Por lo pronto, la moneda está en el aire.

